

清州佐伯村おほえ書

へ第十次佐伯開拓用小吏

会員 矢野徳弘

入植第三年慶

一 植 要

入植第三年に入り、先遣隊をはじめ、前年入植の本隊員までが、全員待望の自立を遂げ、水田一町四反、畑七町二反の自作農となつた。極めて順調歩及といえよう。しかし、太平洋戦争の戦局が、にわかに悪化するに及び、母村側からの計画的女移民送出は、だんだん困難を増加して行つた。

員までが、全員待望の自立を遂げ、水田一町四反、畑七町二反の自作農となつた。極めて順調歩及といえよう。しかし、太平洋戦争の戦局が、にわかに悪化するに及び、母村側からの計画的女移民送出は、だんだん困難を増加して行つた。

それは、第六次に属する元宝鏡大分開拓用の、基幹本隊（昭和十三年十二月入植）の自立経営移行が、前年一月であつたことと比べても、理解できるところである。（元大分開拓団員、中野村出身甲斐重蔵の例）いわゆる主耕徒建の方針に極めたのである。

「耕地の配分」

自主經營移行にあたり、一農家当り水田一町四反歩（二天地）、畑七町三反歩へ十天地への耕地が配分された。

一般に、満洲農業移民に与えられる土地は、一開拓民当たり二十町歩とされ、その半分は放牧地、採草地、薪炭林などの共同収益地に向けられ、半分の十町歩が個別に配分される方針で、その内訳は水田一町歩、畑九町歩とハラのが標準であった。

このうち水田一町歩という基準は、米作依存の高い日本へ開拓農民に与える面積として、いさやか少なすぎると感じがしないでもないが、実際耕作した人達の話では、日本内地と気象条件が異なるため、栽培上の制約が多く、当時の稲作技術の水準では、単純の大規模經營は非常に難かしく、耕作との時期の競合もあり、この程度の面積でも、個人經營では持て余す広さだ。

二 待望の自立經營へ

た……という。〔高畠藤太郎、三浦一〕

なお、元空鎌の大分開拓団では、水田一町歩・畑八町歩が配分されていた。

自立經營は移行した團員には、入植年次に一年から三年の間、耕地の配分にあたり、面積に差を付けることはなかった。

ただ、配分された耕地の条件が全く同一であつたわけではなく、住家からの距離、水利の良否、開場の形狀、耕土の肥せき等場所による差異が見られたから、全般として恵まれた条件の地が、入植年次の古いものに割り当てられたことは、想像に難くない。

それは土地の配分のみならず、住家の選定、營農資材、役事の整備等についても、同様であったと思われる。

(二)二人目の犠牲者

ところが、自立經營の移行とまつた不幸にしてまた一人の團員が欠けた。先遣隊員の一人柳井俊夫(因庭村)は郭牛闘で清田光之等とグレーの経営に入つていたが、胸を悪い、昌國の県立病院で半年近く闇疲を続けた後、春を待つことなく夭折した。まだ三十才という若らきが、51であつた。吉内正喜に次ぐ、二人目の犠牲者である。

(自立農家の経営)

自立した團員農家は水田に従つて稻作に専念する傍ら、養豚・果菜類の栽培などを自家で行ない、穀糧の生産を目論とする細作は、各戸で契約した現地農民の手に托す方針がとられた。

水田耕作については、耕起・播種・灌漑・収納、そのどの段階でも個々の農家だけで作業を進めることは難かしく、必ず數戸の農家の協同が必要であつた。このため、前年の部落經營のときのブループが、そのまま生き残れ

る例が多かつたが、協同作業は地縁的关系から、漸次血縁的つなづに移る傾向があり、新たに内地から近縁の者を呼んで周辺に配し、血縁グループの結成はかかる動きも見られた。

このように、水田稻作は日本人農家の間に協同を行なわれたが、畑作は、契約した現地農民の手に托され直接の協同は行なわれなかつた。

ここで、團員農家と畑作業を托された現地農民の關係について、少し書いておく。

人々よつてはこの二者の關係を、日本内地の富農に見られる旅男と主家の關係と同一視しやすいが、これは大きくなあやまいで、この農夫は畑作について、すべてを任せられた支配人といつた役割りを持っており、現地では苦力頭と呼ばれていた。

苦力頭は契約した農家の畑作業を、一人で朝から晩までこなすという方法をとらない。農耕の時季がやつてくると、どこからともなく、所要の人数だけ農夫を探してくる。それ等の農夫の作業分担はあらかじめ決められていて、<sup>ホウズキ</sup>で溝を開けて働く者、<sup>アサガホ</sup>で播種して働く者、<sup>ツバギ</sup>で覆土して働く者、木頭根<sup>スダコ</sup>で耕耘して働く者、みなそれぞれ別人である。決して他人の役割りに手を貸すことほしない。それでいて一貫した流れ作業を通じ、常に能率的に作業を進めてゆく。

中國農民の農作業のやり方と、決して個人的ではなく、集団的であり、そして網羅的でなく分業的であつた。こうして畑作を全面的に現地人農夫の手に托す方式は、自立した團員農家にとり、經營上の大きな安定要因となつた。たとえその年の稻作が不況に見舞われたとしても、食糧の面でも、收入の面でも、その危険は半減したからである。

（苦力頭達の生活）

当然のことながら、清州開拓民は自作農であることを要件とした。配分され友土地を他人に貸し、小作耕作となることは許されず、とくに現地の農家は小作に出して、不耕地主となることは禁止されていた。

しかし形はどうであれ、配分された畠地を全面的に耕作せしめ、その収穫物を奪うことは、たゞ一定の報酬を払うとはいっても、事実上地主（地主）と租戸（小作人）の關係と大差なく、これも榨取の一形態であったことに変わりない。（団員達は、その自覚があつたが、無かつたかは別として……。）

ただ、団員達に雇われていた苦力頭達の生活は、日本人開拓民の入居以前と、何ら変わらないがかった。

団員達がいま入居している家屋は、もと現地人農家の主家の部分である。その構内には、それより一段見下りのする小さな平房が必ず併属しており、そこが苦力頭一家の住居ところであつた。これから見ると、前住者は相当規模の耕作を持ち、これを苦力頭に任せて耕作し、苦力頭には一定の報酬を払い、その収穫物を自分の手とにしていた、中少の自立農であつたことが分る。やがて、この地に日本人開拓民が入ると決まるや、彼等は耕地と家屋を強制的に買取られ、やむなく、河一つ隔てた西側の、七ヶ村に移つて行つた。そして、自分の土地といふものが殆んど所有しない農民達が、そのまま残つて、新しい雇傭者の手とぞ、苦力頭になつたのである。苦力頭にしてみれば、ただ主人が同国人から日本人に代つただけのことであり、それほ特別に、生活が良くなることでは、悪くなることでもなかつたのである。

苦力頭達は支払われる報酬は、地区によつて大体の相場があり、個々の契約による聞きはあまうれなかつた。

天。標準的なものとして、太平山の高島藤太郎の苦力頭一家が、一年に消費する主穀の全量（高粱換算）というのがあり、別格として、大榆樹の三浦一の、年鑑二百四十という好条件の例があつた。

入植した団員達も決して豊かでなかつたが、苦力頭達の生活はひどく貧しいものであつた。彼等の家に入つて見ると、炊事用の大釜、それはいくつかの茶碗類、人すんだ長椅と、その上に重ねられた幾枚の薄いふとんといつたもの以外、何一つ目立しいものはなく、ただ手帳の数だけが目につき、中でも寒だしいのは衣類の不足で、戰争が長期化して以来、全く配給がなく、ほとんど着替えにも事欠くありきまであつた。

これを見て団員達及、内地から持参した乏しい衣類の中から、あれこれ都會して分け与えることが多く、また餅やだんご等のくり、子供に持たせることもしばしばあつた。それは一つの温情に過ぎず、あくまで榨取の罪を軽くするも力ではなかつたが、彼等は特有の人情の厚さは、現地農民との人間的な繋がりを強化する上で、非常に役立ついた。

ただ、団員の中には、苦力頭の立場を正しく理解せず、洋傘の使用人として、無暴を使役を強制するものがあつたが、契約を重く見る彼等は容易に服従せず、暴力沙汰に發展するケースもまま見られ、敗戦後、報復を受ける一因ともなつたのは殘念である。

### 三、第二次本隊の入団

昭和十八年に入ると、太平洋戰争の戦局は、俄かに日本側に不利になつた。二月のはじめ、日本軍がタルカルからの撤退を余儀なくされ、南西太平洋の制空権、制海権を奪われ、四月には山本五十六連合艦隊司令長官

が搭乗機を撃墜され戦死、次いで北方海域アリツ島に極った山海部隊全員が玉碎するという悲劇があり、日本内地の緊張は一段と高まっていた。

母村側では、成年男子の多くが軍隊に召集され、古谷には徵用により軍需工場に送られるなどして、農業勞働力の減少が目立ち、食糧生産力の低下が、ひどく憂慮される状況であった。

このため移住適格者も減少し、たまたま希望者が現れても、戰局の前途を心配した親類が、これを引き止めることなどの動きもあり、計画どおり第二次本隊を送り出すことが、困難になっていた。

この時、佐伯市・津久見町などから、企業整備による転農業者の一部を受け入れて歓しいといふ中しだれがあり、分村推進協議会で検討した結果、特例を認めることとし、これを第二次本隊に加えることになった。

第二次本隊は、中野村書記大竹傳に引率され、四月九日現地に入った。そのときの人数は正確に記録されていないが、十数名だとまとまつたといわれる。

こうして、母村側からの組織的入団は少々かたが、自立した団員が積極的に近親者を招く例が増え、勤労奉仕隊員の減退、青少年義勇隊員の参入希望などがあり、

車の蕃籠に及ぶ、百三戸、五百余名が現地で生活するようになり、団員数三百の大規模開拓団「佐伯郷」の実現は無理として、適正規模といわれる団員数二百の「佐伯村」の当初計画に戻り考へると、入植三年目で半数の入植があつたことになり、現地では建設停滞といったおせいかさして感じられた。引率でやつてきた大竹伝は、団長に口説かれ、翌年報國農場の指導員として、再び現地入りすることになる。

団員の中には、いろいろの変り種もあつた。今次の隊員として入団した近藤政勝は、日蓮宗の僧侶で、その後の仏事に欠かせぬ存在となつた。第一次本隊ではいゝ大黒木一男は神職で、こちらも各種の祭礼に引き廻された。家族の増加により、出産も増加し、産婆が是非欲しいといふことで、北山武雄の妹妹で工藤ウメ(上野村)が招かれた。工藤は近在に名の通つた産婆で、取引上付た産兒の数も數百名といわれるベテランで、団員から大きく期せずされだが、高齡のため異郷になじめず、一年も経たずして病没した。気の毒という外はない。本隊に遅れて、村上波という大分市出身の退役少尉が入団を求めてきた。本人は警備指導員として採用されることを期待しつづけ、団は、あくまで一団員として入ることで承認した。これについで、こんどは大分開拓団から二人の団員が転入を求めてきたが、大分側が許さず、理由をつくつて一応退団し、新たに佐伯開拓団に入団するものも出た。へ矢野寅、高橋重忠(長嶺子と結婚)また、矢野田長が内地出張の帰途同伴した矢野文郎(因尾村)は、飛河並作が應召したので、病院の助手として勤めることになつた。

#### 四 新部落への進出

先發地域の団員達の自立により、開拓道路をはじめ西側の村造りは一応終了し、新年度から東側の地区にて、新しい村造りが始める。まず最初に進出したのは、長嶺子と結婚、それに四馬家である。

長嶺子は、本部のある四種樹から四キロ東南にあり、山口開拓団との境界にあつて開拓道路の入口を扼し、水田地帯にも近く、非常に重要な部落であった。しかし耕地の地力が低く、近隣の現住民の対日感情も良くないところである。

には奉仕隊員から移つた柳久傳、甲斐一馬、あるいは義勇隊員出身の萬橋正道、辯事所勤務を交代した市原福

太郎といった、元気の良い独身の回員達が入ることになつた。

納海は、因の東側の境界線に近い川岸にある分なり大きい集落で、宝ヶ鎮に通ずる近道の出口もあり、長嶺子にも比較的近く、細かい地味も良好であつた。ここには郭牛園にいた清田光之、所賀俊平、太平山にいた若林平太郎、大榆樹にいた柳井瀬文などが移り、自立した。

また納海と本部の中間にあつた馬家には、新しく入つた川野相蔵、片田治人などの津久見組と、柴田千代助、三浦寅などの中野組が移り住んだ。

佐伯市から入つた近藤義夫、吉川生巳、天野隆といつた人達は、一時四孫樹の本部にいたが、後に長嶺子に移動した。

こうして昭和十八年に入り、团風着実に前進を続けた。

（つづく）

### 記録

わがふるさと『元田譜』

すぐれ友人々

会員 市野瀬

仁

人物については、故人から選ぶことにした。その中で二つの立場を擧えた。一つは元田に長く住まなくとも、世に名を残し、人の為に貢献した方を取上げることにした。今一つは元田に長く住み、世の中に知られなくとも、人間の生き方として、人の範となる方々をのせるにした。

従つて一方に学者あり、僧侶あり、村の政治家あり、あるいは田舎の藝術家があるかと思えば、個性のある一家の戸主であり、主婦である人々を公平に取り上げることを諒とせられたい。

### 市野瀬平太郎

平太郎は、佐伯市城南区在住の市野瀬文雄氏の曾祖父にあたる人である。明治維新によつて庄屋の制度は廃止されたが、村を治める長として变成了かつた。史料に「文久三年三月十四日 役儀相続 明治五年四月十三日副長・長母命ス」とある。また弥生町役場の記録に、初代村長として二期務めたことが記されている。

平太郎がどんな人柄で、どんな業績があつたか分らぬ。ただ植松の下の金馬橋の障に、彼の名前があつこと注目したい。説成少し余談になるが、金馬橋について

### 満州依泊村開拓団おほえ書

（つづく）

満州開拓団や開拓青少年義勇軍のことば、日本民族の海外開

展の大道として、國策として打出されたもので、結果戦いで敗れて、すべてはご破算となり、命おつて故郷に帰つても、報いられるところはほとんど無く、竟の毒を限りであった。

私はその送出に当り村長弱々協力し、直接義勇軍参加に協力している。今恩返して見てや員外心苦しい。結果論的に仕方がないほど言って、痛いところはみじめたくない、そんな気持ちでなくして結局報われなかつ友人々のあつたことを忘れられない。なぜかなら今も痛い思い出をもつ方々は大勢いらっしゃるから。